

方向

第一一五号

一九九〇年六月一〇日

京都市上京区下長者町通千本西入妙徳寺内

方向社

歌人・大塚五朗 (六)

1990.5.21. 原田憲雄

小学校教員時代 (三)

一九二二年(つづき)五郎、二十五歳。

前号一三頁の歌の題の「小島」とあるのを「小鳥」と訂正する。

つぎにかかる「雪」は、詞書に離家独居をいうのでこの年に繋けるが、適當するかどうか。

雪

家を離れて独りわびしく住むに冬も遂に雪となりたり。

吾妹離れ我が子さかりて陸奥の小野の真冬を雪にあひけり

暮れいそぐ小野の冬田のたまり水凍らんとして空に耀うへ「う」は原文のまま

打ちわたす冬田の中の一つ松たちてさやけく雪は降りけり

ききわけて母と寝(ぬ)るらんいとし子を父さびゐつつ思ふ雪の夜

ききわけて今か寝るらんいとし子のその子の母も寂びてぬるらん

降り積める雪の河原につらの小鳥乱れてはるかなるかも

一つらの小鳥乱れて舞ひおつる雪野が原に陽は遙かなり

一つらの小鳥乱れて冬空のいよいよ深く雪をふくめり 〔山原四一四五〕

山居夏日

八重山の侘居になれて寂しかも今は盛りの藤の垂り花

雨後の陽のさはかに青し夏草の信夫の小野に君と逢ひにけり（以下三首吉井二葉女と逢ひて）

夏草の瞳には寂しく打ち靡（ぬ）るれ別れて惜しき夕べなりけり

別れ来て心かなしも夏山の青の薄を噛めばにがかり

しつとりと七面鳥の歩み寄る庭の八角金盤（やつで）に霧はしたたり

しつとりと歩みは重き七面鳥朝の大地の漏れて寂しき

おのづから霧はれくれば七面鳥かなしく羽をひろげたるかも 〔山原 四一四五〕

吉井二葉女は、「山原」「巻末手記」に、天野多津雄氏とともに「福島在住時代に深く内面生活に交渉を持つ人達」とい、「一生を通じての心の友達」という吉井八重子氏であろう。このひとは、本稿（4）に見える五郎を短歌に導いた友「Y」の、夫人らしく、当時は新聞記者だったようである。

夕焼の海

大正十一年八月福島県相馬郡松川浦に遊ぶ。

朝蝉の声の鋭き夏の日の空真青にはれにけるかも

満々と潮みち来れば海のあを空の光をうかべたるかも

一条（すち）のみをはるばると漕ぎいでぬこの夕焼の海の真中

よく見れば舟に人あり舟と人あな赤々と光りたるかも

（四九一五二）

このときは天野多津雄氏を訪問したようである。氏は師範の先輩で、やはり小学校訓導であり、夫人のなほ氏は松子夫人の親友だった。

吾木香

半沢みよし氏と相識り相別る。

別れなばいつか逢はれん人の世のかなしき誓なすことなかれ

秋草の青きがかなしひそびそと夕陽の丘に別れけるかも

吾木香咲きて明るき秋山に惜しき別れを夕べわがする

夕まぐれ潮の満ち来るかなしさよ浦曲（うらわ）の道をひとりかへれる

牠に出でてかなしき草の刈萱は夕べの風に吹かれてゐるも

十日まりの旅にうみはて今日かへる秋草山は目に親しけれ

（山原 五一五）

半沢氏は歌人。

青き風景

ひえびえと土に残れる夕明り竹ともづれてひそかなるかも　へ「ともづれて」は原文のまま

たたなはる山の極みゆ流れたる川瀬を清み鮎あまた居る（穴原温泉二首）

穴原の温泉（ゆ）宿のあかりとろとろと河に流れて河鹿は鳴くも

秋雨の驟雨（しぐれ）は山を通るらし山ゆかへれる馬濡れて来ぬ

きりぎりす鳴くや浅夜の淺茅原月ながら降る雨のあかるさ

濡れさむき空のしたびの花芒たそがれるつつ物音もなし

夕まぐれ黍の烟の葉明りに鳴くとしもなきこほろぎの声

うらさびし秋も最中の落葉樹に葉をおとしつつ飛ぶ小鳥あり

わが家としいへば今宵もかへり来るこの安けさに似たる寂しさ

これの世に惜しき命をえまかせて惜しと思はず寂しき女（ひと）かな

廻れたる手枕ときて淋しもよ今は叛きし人も恋ほしく

おのづから口につきたる子守唄さびしや妻がうたふ夕暮（山原 翌一六一）

御

芭陰

忽示（みかげまつり）

1990.5.25.

原

田

慶

この祭は、例年五月十二日、葵祭の三日前に、賀茂御祖（かもみおや）神社、すなわち下鴨神社に、祭神の靈を迎える神事で、祭神の賀茂建角身命と玉依媛命は八瀬御蔭山に降臨されたといわれ、その山に祀られている。

迎えの行列が午前十時に神社を出発するということだったので行つてみたが、行列はすこし早く出てしまつて見ることができなかつた。帰つてくるのは午後三時半ごろになるといふ。一度家に帰り、午後三時ごろにふたたび行つた。御蔭通りからすこし入つたところの札（ただす）の森の中にある第一摂社の河合神社に行列が到着するということである。神社の近くには女の人が数人、しゃがんで鉛筆と手帳を持つて考え込んでいる。歌か俳句を作つてゐるらしい。

石川や瀬見の小川の清ければ月も流れをたづねてぞすむ
の鴨長明は、この神社の弥宣の家系だという。

神社の門を入ると、かなりたくさん的人が日陰のほうに寄つて立つていて、塀際の木に、白い馬がつながれて、傍で男の人が二人、話しながら馬を撫でたり、とんとんと叩いたりしてなだめている。以前はこの馬が八瀬の御蔭神社まで行つて、神靈を迎えてきたのだが、今は、行列が自動車でゆくので、白馬はこの神社で待つてゐるのだろう。馬もたいくつしたのか首を振つたりして、駄々をこねてゐるように見える。この河合神社の祭神も玉依姫であるが、こちらは神武天皇の母神であるといふ。下鴨本社の多々須玉依媛命と、三輪神社の活玉依媛命の三神は有名であるが、日本国内には玉依姫を祀る神社はたくさんあるらしい。玉依姫という名そのものが神に親しく愛されたことを意味しており、タマは神の靈、ヨリはその靈が人間に憑くこと。神に奉仕する巫女が超人間的なことを語り靈の力を現わしたので神として祀られたものであると言われてゐる。下鴨神社の多々須玉依媛命は、賀茂建角身命の娘で、上賀茂神社の別雷神の母である。玉依日子という兄があり、その子孫が上賀茂神社の神職

の賀茂県主氏だという。

三時半に近くなると、神社の人が出てきて、みんな神社の外へ出るようになされたようだつた。神社の門の前の道に自動車が到着するので、わたしたちはずっと退いて見ていた。間もなく帰ってきた自動車は、御蔭祭と書いた白い旗を二本立て、大きな錦の傘を荷台にかけて、車体には桂葵をたくさん飾った小型トラックだつた。神官や氏子の乗つた自動車も何台かあつた。トラックから、白い布に包まれた玉手箱のようなものを捧げ持つて、神官が河合神社の神殿に入つてゆく。どうするのかと思つて、わたしが垣根の隙間からのぞいたら、外に立つていた神官が、黒塗りの木の浅舟をはいて、そろりそろりとわたしの方へ歩いてきた。気がついて、わたしがあわててひつこんだので、その人は黙つて引き返して行つた。つまり神事を見てはいけないのである。同じ十二日の夜八時には、上賀茂神社でも、神の荒魂を迎える御阿礼（みあれ）という神事が行なわれるが、これは一燈もともさない闇の中の儀式で、誰も見ることができない。御蔭祭も、終りには本社の神殿で神靈を迎える儀式があり、これも一般には見ることが許されない。

しばらく待つてみると、神靈を移された馬が、錦の傘を背にかけられ、行列に守られて河合神社を出発した。本社までは五百メートルくらいあるだろうか。それほどの距離ではないが、途中で切芝の神事が行われる。ゆっくり進む行列の先回りをして待つてみると、先頭の人が見えてきた。青い袍に足首をしばつた葛袴といふものを着けて、たぶん隨身なのだろう。他の人もさまざま鳥帽子や冠に、直垂、狩衣、水干、淨衣などといふものを着ている。馬を引く人と錦の傘をさしかける人、弓、太刀などの神宝を金欄に包んで持つてゐる人々は、白

い着物に白い袴、白足袋にわらじをはいている。雅楽の人は赤い單衣の上に、白に緑の縫いとりのある闕腋袍というものを着て、その中で笙や笛など楽器を演奏する人は、黒塗りの木の浅沓をはき、東遊びを舞う人は布の沓をはいていた。耳の横につけた黒い毛のような縞が顔を引き立てる。どの人も冠や帽子に桂葵の枝を飾つていて、行列は六十人かそれ以上もあつたけれど、男の人ばかりである。

若葉の間からこぼれるようにところどころに陽がさして、ひいやりと膚寒い。行列は、その場につくと、それぞの役目に合わせて、地面に敷かれたわらの円座に腰をおろす人、椅子に座る人、木の長い腰掛けに並ぶ人などあり、神馬は、五色の幕の廻らされた屋根の中に入れられて、幕の間から首だけ出してみんなの方を見ている。

行列の人が落ち着くと、白い着物と袴にわらじをはいた人が前に出て、弓の入つてゐる金欄の包みを、立鳥帽子の人に渡し、その後すぐに雅楽の演奏が始まつた。和琴はどんな音がするのかと期待したが、あまり響かず、ただ糸をはじくような音がした。舞い人が六人並び、世話人が、その人達の腰にはさんであつた忘れ緒という、袍の腰から後に引く長いひれのような部分を伸ばした。東遊びが舞われるのである。赤を衿もとと袖口、袴の裾に少し見せて、白の袍には緑の紋様、忘れ緒を地面に引いて、楽に合わせてゆつたりと舞う。両腕を広げると二巾ある広いたもとが手をかくし、大きな白い蝶が飛ぶように美しい。笙や笛に合わせてうたう人の声がよく響く。神馬も黙つて見てゐる。これほど季節にふさわしくうつくしいものが他にあるだろかと思う。一曲おわると、肩を一方だけ脱いで、すこし装いをえて、あと一曲を舞う。それは四十分ほどだつたろうか、二曲を舞い終ると、また忘れ緒を腰に上げてはきみ、舞い人も楽器を持つ。夢から醒めたように見物がちょっとざわざわとする。

行列の来るより前から待っていた四歳くらいの、鳥帽子に淨衣、黒塗りの浅沓という出で立ちの美しい男の子が進みでて、狩衣姿の人から杖のようものを受け取ると、楽人がみな神馬の前に立ち音楽をはじめる。もとどおりに行列を整えた人達が、神馬をまもりながらひきつづき樂を奏でて進んでゆく。赤い樓門をくぐって境内を進み神殿のある扉の奥へ入る。少しして用事のすんだ雜役の人と神を送りとどけた白馬が出てくる。その後は本殿で行われる神事だから、関係のない者は見ることが許されていない。ただ雅樂の音が聞こえてくるだけである。

この祭神の降臨されたという御藤山とはどんな所なのだろうか。それが知りたいと思つて地図で調べてから、行つてもよいものなのかどうか、下鴨神社に電話でたずねてみた。男の人の声で「どうぞ参つてください」という返事だつた。「叡電（叡山電鉄）に乗つて、八瀬遊園地で降ります。吊り橋を渡つてからしばらく南下すると山の登り口があります。ちょっと寂しい道ですが、男の足なら二十分もあつたら登れます。ただ神社には人がだれもおりませんさかい、気をつけて行つてください」と教えてもらつた。寂しい道というのが気になつたが、田舎では、たいてい神社は山の上の寂しい所にある。もし登るのが無理なら、山の姿と入り口だけでも見てこようと思つて、午後になつてから出かけた。以前は下鴨神社から行列が歩いて神靈を迎えに行つたのだから、むやみに遠い所であるはずがないと考えていた。

出町柳から叡電に乗つて三十分ほどで八瀬遊園地に着く。そこは比叡山へのケーブルカーの始発駅と遊園地や釜風呂温泉などがある小さな山間の町である。遊園地はもとは賑わつて水族館やおとぎの国めぐりの船やアシカショーなども興行されていたが今では人も少なく設備も減つて静かになつてゐる。駅のすぐ外を流れる高野川の

吊り橋を渡り、対岸を南下する。料理旅館や人家が山の木々に埋もれるように点在するが人影は見えない。道のあるままに歩いて行くと、療養所風の病院があり、いくつも建物があつて、特殊な施設といった感じがした。そこで草むしりをしている人があつたので、たずねてみると、すぐ後の小高い山を指して「ああ、あれがそうです。あれが御蔭山で、山の上に神社があります。この道をまっすぐに行くと三叉路がありますさかい、。いちばん左の山寄りの道を登って行ってください。ずっと行くと赤い鳥居がありますので分かると思います。こんなとこを、あんたよう知つてはりますな」と言われた。下鴨神社でたずねたと答えると、なるほどと納得したようにその人は笑つた。

お礼を言つて、まっすぐに行くと、三叉路といつても、右の二筋はどちらも病院の施設へ降りるのだったから、道は一筋のようなものだった。山に入ると杉木立の中で、ひやりとうす暗く、しんかんとしているが、すぐ外を電車の線路が走っているし、その向こう側には遊園地の大きなブールがあるので、夏はもつと賑やかなのだろうと思う。途中で直角に折れて左へ登る。しばらく行くと、赤い大きな鳥居が見えた。さすがに立派なものだと感心して近づくと、御蔭祭のときの賢木（さかき）が白い幣を下げて、鳥居に結びつけである。道はまっすぐに続いている。神社は左へ折れて鳥居をくぐり、山の上へ行くらしい。杉や桧が茂つてうす暗く、鳥のさえずりがかかる高く響いている。この先どこまで行くのだろうと辺りを見まわしたが何もない。もう少し行つてみようと、鳥居をくぐつて坂道を登つていった。道は谷川のよだな山土で、陽が射さないから湿つていて。何かを引き摺つた轍の滑つたような跡がついている。御蔭祭の時についたものだろうか。思つたよりも早く小さな燈籠が一対見

えて、石段があつた。それを左へ登るとそこは広くはないが平らな明るい場所で、陽が射して小鳥の声までが可愛いらしく聞こえる。流れ造りの社殿が二つ並んで垣根がしてあり、他には何もない、神の鎮座する所である。説明の立札によると、

この社地は、太古鴨の大神が降臨された所と伝えられているところから御生（みあれ）山と呼ばれており、東山三十六峰第二番目の山である。さらにまた太陽のただ射す所即ち御蔭山とも呼ばれ、それに因んで社名ともなつた。……玉依媛命・賀茂建角命、二柱の荒魂を奉祀している。……

陽の射す明るい所に出たのでほつとして、辺りを見まわすと、下の方から桂葵の木が一株だけ伸び上がって、小さい葉が光っている。山はよく手入れされているらしくて、下生えがそれほど密生していない。花の咲くツツジなどは一本もなく、ほかにも色のある花は見当たらない。石段を降りて帰る道でよく気をつけてみると、縁がかつた白のケシ粒のような花のかたまりをつけたやさしい木があつた。山アジサイの一種だろうと思って、帰つてから調べたら、小アジサイとか柴アジサイなどという花らしかつた。

登る時は、先がわからないので不安だったが、帰りは元気よく降りてきた。山を出ると先ほどの人に出会つて「行つてきはりましたか、こじんまりした、なかなかええとこでしたやろ」と声をかけられて、またほつとしてお礼を言つた。

御蔭神社の現在の社殿は、元禄六年（一六九三）に立て替えられたものだということだけれど、この神が祀られたのは二四〇〇年も前だというから、西暦以前、弥生文化の生れた頃になるのだろうか。想像もおよばない遠い昔で

ある。

いま、何か告げようとしておられるのではないだろうかと、もう一度、神山を仰ぎ見たが、神々はひつそりと茂みに沈んでその辺りさえはつきりしない。新緑の山々に和して際立つこともなく静かである。その足もとを洗う高野川だけがコトコトと岩を乗り越えて流れている。去りがたい思いで山の前に立っていたが、もうあたりに人影は見えなくなつた。吊り橋まで引き返してくると、流れに釣り糸を垂れる人がひとり、無人の駅に山帰りの人があちらほら、人待ち顔の電車がドアを開けて止まつていた。ほかに仕様もないのに、ほんやりしながら帰つてしまつたが、古木が枯れて、糺の森が衰えたと言われる今、神は何を示しておられるのか、わたしはもう少しゆっくりと山を見つめていたかった。

大

白

牛

車

—法華經巡礼

47—

1990.5.28.

原田憲雄

「譬喻品」の長行、すなわち散文の部分の、シャーリーブトラに呼びかけて釈尊の語る言葉の続きである。

3-23. また他の衆生は、一切知や、仏知や、自然知や、師なくして得る知をもとめ、多くの人の幸福のため、多くの人の安樂のため世間を憐れみ、神や人、大衆の利益のため、幸福のため、安樂のため、すべての衆生を完全に涅槃させるために、如来の知と、力と、自信を覺ろうとして、如来の教誡に注意する。かれらは大乗を求めて三界から出離するといわれる。それゆえかれらはボサツ大士とよばれる。それは、あの燃える

家から他の処へ、子ぬもたなが牛の車をむしめて走り出るやうなやうである。

apare punah sattvah (W:) sarvajña-jñāna^m buddha-jñāna^m svayaṁbhu-jñāna^m anācāryaka^m jñāna^m ākāṅkṣamāṇa^p bahu-jana-hi tāya bahu-jana-sukhāya lokānukampayai māhato jana-kāyasyārthāya hi tāya sukhāya devānā^p ca manusyānā^p ca sarva-sattva-parinirvāpa-hetos tathāgata-jñāna-bala-vaisarad-yānubodhāya tathāgata-śāsane 'bhiuyujyante / ta ucyanter māhā-yānam ākāṅkṣamāṇas traibhātukān nirdhāvanti / tena kāraṇenocante bodhisattvā māhā-sattvā iti / tad-yathā 'pi nāma tasnād adīptād agarād anyatare dārakā go-rathā ākāṅkṣamāṇa nirdhāvitāh //

3-24. たゞれど、シャーリアトウモ、あのは、あの子ぬもたちがその燃える家の數を出すのを見て、安全に、
迦陵よく免れ、心配じぬくなつたこ心を知つて、じぶんは大きな財産のあるいふおもてしゆるので、
子どもたちにただ一つの広大な乗物を与えるようなものだ。そのようにシャーリアトウモ、如来・尊敬も
れるべく・正しく覺つたひともまた、見るので、幾千万多数の衆生が三界から脱出し、苦しみ・恐れ・驚
き・禍いから離脱し、如來の教説の門を通つて逃げ出し、すべての恐れ・禍いの危険からころがり出で、
安樂に到達したのを。そうして、シャーリアトウモ、そのとお如来・尊敬されるべく・正しく覺つたひと
は、大きな智恵と力と自信の土蔵が、豊かであることを知つており、かれらのすべてがじぶんの息子であ
れりとを考え、仏乗だけで、衆生を、完全な涅槃に到達せしむ。衆生のそれぞれにむづてのてんでの涅槃
を説くのではない、すべてを如來の完全な涅槃によつて涅槃せしむのだ。また、そ

心の川畔から脱出した衆生に於し、如来は禅定・解脱・川畔・平安といふ聖なる最高の安樂、『樂しら
れや』^{アレヤ}と云ふ種類の。

tad-yathā 'pi nāma śāriputra sa puruṣas tān kumārakāṇs tasmād ādīptādagārān(W: ādīptāgarān)
nirdhāvitān dr̄stvā kṣema-svastiḥyā pariṇuktān abhayapraptān iti viditv 'ātmānaḥ ca māhā-dha-
naḥ viditvā teṣāḥ dārakāpān ekaṁ eva yānas udāras anuprayacchet evam eva śāriputra tathāgato
'pi arhan samyak-saṅgho yadā paśyat y anekāḥ sattva-kotis traiḍhātukāt pariṇuktā duhkha-bh-
aya-bhai ravopadava pariṇuktās tathāgata-śāsane(W:śāsana)-dvārena nirdhāvitah pariṇuktāḥ sa-
rva-hayopadava=kāntārebhyo nirvṛti sukha=prāptāḥ/ tān etān-śāriputra tasmīn samaye tathāgato
'rhan samyak-saṅgho prabhūto māhā-jñāna-bala-vaiśāradya-kośa iti viditvā sarve taite māna-
iva putrā iti jñātvā buddha-yānenaiwa tān sattvān pariṇirvāpayati / na ca kasya-cit sattvaya
pariyātmikā parinirvāpām vadati / sarvāṇīs ca tān sattvāṇīs tathāgata-pariṇirvāpēna māhā-parin-
irvāpēna parinirvāpēyati / ye cāpi te śāriputra sattvās traidhātukāt pariṇuktā bhavanti teṣāḥ
tathāgato dhyāna-vimokṣa-samādhī-samāpattiḥ āryāpi parama sukhāui kriḍanakāni(W:kriḍanakāni)
ramāṇīyakāni dadāti ṣarvāṇy etāny eka-varṇāni /

3-25. ルヌサルムベツ ハヤニトムトム もののりいはだ鹽ひだいなうなうなうのだ、あのトムセムムリ
の乗物を示しておもながい、ただ一つの大ねな乗物、七脚造りの飾りやかねへた回じ形のじつに立派な

乗物だけ、無上の乗物だけを、子どもたちのすべてに与えたからむかへ。わらうむそのように、シャーリブトヨよ、如来・尊敬されるべき・正しく覺つたひとが、嘘つまとはならない、先に巧みな方便として「乗」を示しながら、後に大乗によつて衆生を完全に涅槃させたからと、って。なぜなら、如来は、シャーリブトヨよ、豊かな知と自信の土蔵・穀倉を備え、すべての衆生に一切知者の知とともになる法を説くことができるからだ。」のような次第で、シャーリブトヨよ、知られるべきだ、巧みな方便と知をつかへ、如来は、ただ一つの大乗を説くのだ。

tad-yathā 'pi nāma śāriputra tasya puruṣasya na mr̥sā-vādo bhaved yena trīṇi yānāny upadarśayitvā teṣām kumārakānām ekaṁ eva māhā-yānaṁ sarvesām dattām saptaratna-mayaṁ sarvālambikāra-vibhūṣitam eka-vargam evodāra-yānam eva sarvesām agra-yānam eva dattām bhavet evam eva śāriputra tathāgato 'py arhan samyak-saṃbuddho na mr̥sā-vādi bhavati yena pūrvam upāya-kauśalyena trīṇi yānāny upadarśayitvā paścān māhā-yānenai va sattvān parinirvāpayati / tat kasya hetoh / tathāgato hi śāriputra prabhūta-jñāna-bala-vaiśāradya-kośa-koṣṭhāgara-saṃasnvāgataḥ pratibalaḥ sarva-sattvānām sarvajñā-jñāna sahagataḥ dharmām upadarśayitum / anenāpi śāriputra pariyāyeai vaṇa editavyam / yathopāyakosarya (W:yathopāyakausarya)-jñānābhinirhāris tathāgata ekaṁ eva māhā-yānaṁ desayati //

「むや「鉢塗呑」の段行は終り、ついで韻文や長行を要約・補足する重頌が展開するが、そのおれに」。

「火宅の譬喻」は、子どものころから繰り返し愛読したものだけれど、その読み方は感性的で、『法華經』の論理をつかんではいなかつたようである。燃えさかる家から子どもたちを導き出そうとする父親のような仏の慈悲の広大さに感動はしても、父親がすでに危険を脱した子どもたちに、それそれが好む鹿の車、羊の車、牛の車ではなく、一様に大白牛車を与えたこと、そのように仏が、二乗ないし三乗ではなく、仏乗という大きな一乗をなぜ与えようとするのかが、わたしには、じつのところ呑み込めていかつた。「譬喻品」が語るように、危険を脱したのだから、おもちゃを与えるなくとも、父親は子どもたちに對して愛情をもたなかつたことにはならない。それぞれの欲しがる車を与えれば、同じ形の車でなくとも嘘をついたことにはならず、誠実を疑う理由は生じない。それぞれの欲しがる物を与えればよいではないか。いくらよいものでも、同じ大白牛車の押し付けは、行きすぎではないか。子どもの自由意志を伸ばす教育には逆行するのではないか。わたしのなかでの納得せぬ氣持を、あらっぽくひきだせは、以上のようなことになるだろう。あやふやな氣持から引きずりだした項目が粗末なのに、われながらあきれるが、粗末な項目でも目の前に据えてみると、「譬喻品」をうけとるこちらの氣持が、論理としてかたがついていないのに気づく。ほしがるものを与えるのは、愛であることもあるが、へつらいであることもある。ほしがる子どもの欲が、当然であることもあるからである。自由意志といつても、無知から解放されたいという自由意志もあれば、麻薬の昏睡に囚われたいという自由意志もある。麻薬の昏睡に囚われたいというようなものは自由意志ではないという反論が出ようが、こんにちの日本で流通している言葉の様相からいって、その反論は通りにくい。しかし反論はまちがつてているのではないだろう。「自由」

は、いっぱいに拘束・制限からの解放をさすのであって、麻薬の昏睡に囚われるものは拘束そのものだからである。しかし昏睡に囚われたい人々がげんにたくさんいて、かれらは昏睡に囚われる自由を求めている。こんなふうに言うと他人事みたいだが、わたし自身、「一大事」の解決に努力するよりも些事に囚われるほうを好んでいるかの日々を送っていると自覺する。それは今の日本のわたしの実情だが、程度の差こそあれ、今という時間、日本という空間に限定されない、人間に広くみられる傾向なのだろう。「自由」という言葉ひとつとってもなかなか定義しにくく、せっかく与えた定義も、人々はそれに拋って言葉を使おうとはしない。

釈尊は、すべてのことは思いのままにならず、老いて死んでゆくことを見、その原因を突き止め老死からの解放・自由を求めて出家修行した、といわれる。そして、思いのままにならず苦惱の塊であるのがこの世の常態であり（苦諦）、苦を集め起こすものは無知・欲望・執着であり（集諦）、執着を断つことが苦を滅ぼす覺りであり（滅諦）、その方法としては八つの正しい道（正見・正思惟・正語・正業・正命・正精進・正念・正定）を修める（道諦）という四諦をまとめて仏となつた。³⁻²² 「四つの聖なる真理」と訳したのはこの四諦。四諦をさらに精密に時間の系列で考察したのが十二因縁であろう。無明（無知）を縁として行（形成力）が生じ、行を縁として識（識別）、識を縁として名色（心身）、名色を縁として六處（眼・耳・鼻・舌・身・意）、六處を縁として触（接触）、触を縁として受（感受）、受を縁として愛（欲望）、愛を縁として取（執着）、取を縁として有（生存）、有を縁として生（出生）、生を縁として老死が成立すると見るのが、十二因縁の順観であり、無明が滅すれば行が滅し、行が滅すれば識が滅し、識が滅すれば名色が滅し、名色が滅すれば六處が滅し、六處

が滅すれば触が滅し、触が滅すれば受が滅し、受が滅すれば愛が滅し、愛が滅すれば取が滅し、取が滅すれば有が滅し、有が滅すれば生が滅し、生が滅すれば老死が滅すると見るのが、逆観である。3-22.で「因縁を覺ろうとして」という因縁は、十二因縁を指す。釈尊は十二因縁を順観し、逆観して、仏となつた。苦は世間の常識によれば、常に存在する姿ではあるが、正しく觀察すれば原因があり、その原因から生起する。苦、だけではなく、なにごとも、原因・結果をみとめないのを「断見」というが、釈尊の知見は断見を離れている。人に苦悩をもたらす十二の因縁のそれぞれが、しつこく、したたかなものではあるが、人にとってどうにもならない永遠不変の存在ではなく、順次に前のものを縁として現れる幻のようなものではあるが、人にとってどうにもならない永ずならば、順次にそれに次ぐ因縁は滅びる。その見解は、世界を常住不変とする宿命論の「常見」から離れていいるのである。釈尊はこの知見によって、平安に達した。この平安を涅槃という。それは広大ではあるが、ただ釈尊ひとりの平安であった。釈尊の知見は、まったく例のない独創であったから、語つても他の人に理解されないだろうことは、釈尊には分かっていた。しいて語れば論争が起こって、平安は失われるだろう。だから語ろうとはしなかった。しかしこの知見に達するまでの苦悩をかえりみ、同じ苦悩にあえぐ人たちのことを思うと、おのれの得た平安を分かち与えくなつた。このジレンマから、語ろうと決意するまでの、釈尊の心の推移を劇的に描くのが、先に紹介した「梵天の勧説」であり、「方便品」の「三止三説」であろう。

釈尊が語ろうと決意したことは、おのれの得た平安、すなわち涅槃を、捨てる決意をしたことなのだ。多くの人々を涅槃させるためには、おのれの知見を語らねばならぬ。語ればおのれの平安は失われるが、平安ではない

多くの人々の苦惱を傍観する苦しみは断ち切ることはできる。個人の平安を失うことによって到達するこの平安こそ真の平安であり、完全な涅槃であるだろう。人々に対する共感同悲から、おのれの目的とした平安を捨て、涅槃を捨て、しかも平安に到達し涅槃に到達すべき知見を説き続ける。この矛盾を矛盾ではないものとし、人々にもまたおのれと同じように、平安を捨てることを平安とする道を歩み続けよと説くのが、声聞乗でも独覺乗でもない仏乗であり、一乗であり、大乗であるのだろう。

バラモン出身のシャーリーブトラが釈尊の弟子になったのは、すでに釈尊の弟子となっていたアシュヴァジットの托鉢する姿にうたれて、誰を師とし、如何なる教えを学んでいるか、とたずね、アシュヴァジットが「釈尊の弟子となつて間がないのでうまく言えないが」とことわりながらも、縁起の説を学ぶ、と語ったことは、本稿の（8）で紹介した。この話は、釈尊を信じ、釈尊の教えをたもち、人に伝えるならば、その人はまだ釈尊の教えを十分に理解し、覚り、体現していなくても、人が釈尊の知見に入る手助けをすることができるという機微を物語ついている。釈尊の知見、すなわち仮知見を、人々と共有したいと決意することが「発菩提心・ほつぼだいしん」であり、菩提心をおこした者は、まだ何も覚らず、迷いのうちに悩む者であつても、そのひとをボサツといふのは、以上のような論理にささえられているからであろう。

この思想は、粗漏で、「法華經」の論理と感性を、正確にとらえ、伝え得ているかどうか、おぼつかないが、いまのわたしの理解である。理解に誤りがなくとも、それを日々に身に確かめて行くのが釈尊の教えを信じる者の道であろう。とほとほとした足どりではあつても歩いてゆくほかはない。

中 国 の 詩 人 と 仏 教 (七)

1990.6.3.

原 田 憲 雄

九、曹 操、曹 禹

「曹操（そうそう）は、人々に『奸臣逆賊』の典型、『悪玉』の代表と思われている。歴史上の曹操は果たしてその通りだろうか。二十年前、中国の学界はこの問題を本格的に取り上げた」これは一九七九年に香港で出た『曹操論集』という本の裏表紙の廣告文の一節です。

「二十年前」というのは、一九五九年一月二五日の『光明日報』に載った郭沫若の『蔡文姬の《胡笳十八拍》について』という論文をきっかけに、同年七月まで中国の新聞や雑誌で巻き起こされた曹操評価の論争をさし、関係論文約一五〇の中から三七篇を選び、一九六〇年、北京で『曹操論集』として刊行されました。香港で出たのはその再刊本なのです。

この論争で『悪玉』曹操は名誉回復し、一九六六年から一〇年間にわたる『文化大革命』中には『法家思想の英雄』として讃美され、毛沢東が死に『四人組』が退治された後も、曹操評価は悪化してはいないようです。

世間での評価が変化しても、わたしとしてはあまり好きにはなれない人物ですが、かれは『三国志』の他の英雄たちと違って詩人であり、しかも詩人としての力量からすると、後漢・三国を通じて最高だろうと思います。彼の息子の曹丕（そうひ）、曹植（そうしょく。うち、と読む人もある）もすぐれた文学者で、孫の曹叡（そうえい）もかなりの詩人でした。文学史では一般に曹操よりも曹植を高く評価するようですが、批評家によつては曹操の方を上とする人もあります。その詩は例えば『短歌行』

対酒当歌

酒を手に 歌うがいい

人生幾何

人生はいくばくか

譬如朝露

たとえば 朝の露

去日苦多

すぎ去る日びの多いこと

慨当以慷

たかぶる心はたかぶらせよ

憂思難忘

憂うる思いはたちがたい

何以解憂

なにでもつて憂いを解くか

唯有杜康

まずは一杯やるだけだ

青青子衿

さえさえ きみの衿（えり）

悠々我心

ゆらゆら わたしの心

但為君故

きみに会いたいばかりに

沈吟至今

いままで沈んでなげいていた

呦呦鹿鳴

ゆうゆうと鹿は鳴き

食野之苹

野の草を食う

我有嘉賓

よいお客様があいでになれば

鼓瑟吹笙

琴をひき 筐を吹こう

明明如月

きらきら 月のようなかた

何時可撮
臺從中來

いつ あなたに会えるか

不可斷絕
越陌度阡
枉用相存
契闊談讌
心念旧恩
月明星稀

臺いは中（うち）より来たり
たちきることができぬ
野こえ 山こえ
ぜひおたずねし
こころこめて寢（うたげ）しよう
かつての友情をおもうのだ

鳥鶴南飛
繞樹三匝
何枝可依
山不厭高
海不厭深
周公吐哺
天下煥心

月明らかに 星稀に
カササギが南に飛ぶ
樹をめぐり まためぐる
どの枝に身を寄せる氣か
山は高いほどよく
海は深いほどよい
周公（しゅうこう）をみよ 食事さしあき面接し
かくて 天下の人みな心を寄せた

『詩經』の「小雅」あたりの詩にませても通りそうなくらい調子の高いものです。『聖人の周公を氣取つて、

世をあざむくも甚だしい」といった厳しい批評もありますが、反面からいえば、憎たらしいほどまい、ということになります。

曹操は一八四年に起こった道教徒の革命戦争「黄巾の乱」を討伐して名をあげました。この戦争で、武器もろくに持たず戦術・戦略も知らぬ農民の集団が、信仰によつて固められると、どれほど手ごわいものになるかを痛感したのでしょう。一九六年、皇帝を迎えて、中原の実力者となると、儒教によつて官吏を規制し、汚職を厳禁し、儒教以外の宗教・信仰を禁止し、民間の祠廟を破壊しました。道教が当面の目標だったでしようが、仏教も禁止の対象に入ったはずで、だからこそ安世高や支婁迦讃のような高僧も、笮融らの信者集団も、南方に逃れたのでしよう。黄巾の残党は蜀（四川）に行つてそこで教団を再建します。仏教徒のなかにも蜀に行つた者、あるいは中央アジアに逃れた者もいるでしようが、明らかではありません。

曹操は、吳の孫權と結んでは蜀の劉備を討ち、劉備と結んでは孫權を討ち、勝つたり負けたりの戦争を続けながら、やがて自ら皇帝となるべき準備を着々と進めました。かれは軍陣のなかでも書物を手離さず「若い時に学問好きで思索する者でも、年をとるにつれてその習慣を忘れる。年とっても勉強しているのは、おれと袁伯業くらいのものだ」といつたことを、子の曹丕が書き留めています。兵法の書『孫子』の注釈を書いているほどですから、学者としても相当なもので。好き嫌いを棚にあげれば、『三国志』の英雄たちのうちでもやはり曹操が最高の秀才でしよう。しかしあもしろいもので、最高の秀才のかれが志を遂げず皇帝とはなれずに、二二〇年に死にます。六十六歳でした。長男の曹丕があとをつぎ、後漢の皇帝から譲りを受けて帝位に登ります。これが魏

の文帝で、洛陽を首都としました。次のとしの二二一年、劉備がみずから帝位につき、成都（四川成都）を都としますが、つぎの年に亡くなります。これが蜀漢の昭烈帝です。そうして二二九年、孫權もまた帝と称し、建業（江蘇南京）を都とします。吳の太帝です。これで完全に天下が三分したわけです。

曹操は生前は皇帝になれませんでしたが、子の曹丕が皇帝になると、父親に「武皇帝」という称号を贈ります。それで今日でも曹操のことを「魏の武帝」、略して「魏武」ともいいます。

さて、文帝曹丕には「折楊柳」と題する詩があります。

西山一何高

西山のなんと高いこと

高高殊無極

高々ときわまりない

上有両仙僮

上に住んでるふたりの仙童

不飲亦不食

飲みもせず食いもせぬ

与我一丸藥

わたしにくれた丸薬一粒

光耀有五彩

きらきらと五色にかがやく

服薬四五日

服薬し四五日たつと

身体生羽翼

体には翼が生え

輕挙乘浮雲

ふうわりと雲のうえ

倏忽行万億

たちまちに万里とび

流覽觀四海

見てまわる四方の海

茫茫非所識

茫々として何処ともしれず

彭祖称七百

彭祖（ほうそ）の年は七百歳

悠悠不可原

などとはいうがあやふやで

老聃適西戎

老子は西にお出でとやら

于今竟不還

今になつても帰つてこぬ

王喬僞虛辭

赤松子（せきしそうし）といい王喬（おうきょう）といい

赤松垂空言

〃仙人〃はみなそらごとき

達人識真偽

達人は真偽を見分けるが

愚夫好妄伝

ばかはデタラメが大好きで

追念往古事

なつかしがる 昔々の

憤憤千万端

くだらない百万だらを

百家多迂怪

思想家もおおむねインチキだ

聖道我所觀

わたしのが取るのは 聖人の道

この詩が示すように、文帝もまた、父の曹操とおなじく儒教的合理主義者で、道教やその他の民間信仰も嫌いでしたから、たぶん、仏教の僧を近づけたり、仏像を祀ることを許したりはしなかつたでしょう。